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导演卓亦谦：
羊城晚报记者 胡广欣

《年少日记》从中学老
师郑Sir（卢镇业饰）的视角
切入，他在班里发现一封匿
名遗书，由此想起一本多年
前的日记，以及自己不快乐
的童年往事。

影片以一本日记贯穿
始终，对卓亦谦而言，《年
少日记》本身也如同他的私
人日记。大学时，卓亦谦的
一位好友突然轻生离世，他
自此开始关注自杀相关的
消息。有一段时间，新闻接
连报道学生轻生事件，他脑
中有一万个问号却找不到
答案，当中的不解、愧疚甚
至愤懑，最终催生出《年少
日记》。

片中，成人与少年时期
双线并行：10 岁的小男孩
郑有杰生活在一个令人窒
息的家庭，父亲暴戾，母亲
懦弱，优秀的弟弟独享宠
爱，他只是家中“笨的那
个”；到了成人的时间线，
郑Sir仍被原生家庭的阴影
缠绕，而他的学生则面临成
长烦恼，学校却依旧唯成绩
论，悲剧似乎一再重复。卓
亦谦坦言，他将自己生命中
的种种经历和感受拆解重
组，融入故事中：童年的孤

独、抑郁的经历、对好友离
世的遗憾……“里面很多角
色都有我的影子，是不同成
长阶段的我。”

一次颇为私人的创作，
引发的强烈反响让卓亦谦
始料不及。上周六的广州
点映场，影片进行到后半
段，黑暗的影厅里抽泣声此
起彼伏。在为电影收获好
评而欣喜之余，卓亦谦语气
中也有一点苦涩：“这个故
事引发那么多共鸣，其实也
不是一件好事。”影片指向
近年来屡屡掀起热议的原
生家庭创伤、青少年情绪问
题和轻生问题，观众得到的
强烈共鸣，大概率来自于他
们与片中角色共享相似的
伤痛记忆。

卓亦谦坦言影片主题
沉重，曾一度犹豫是否应该
拍出来，但他最终决定积极
面对：“如果不拿出来讨
论，距离解决问题只会越来
越远。电影出来之后发生
了一件很好的事，妹妹看完
后，她跟我展开一次漫长而
深刻的对话，我很珍惜这件
事。大家看完电影，彼此多
聊了一些内心的感受，这是
很好的。”

电影在香港上映时，
尔冬升偷偷去影院看了三
次，观察观众的反应。“这
部电影奇妙的地方在于，
不同性别、不同年龄的观
众都能被打动。”他说。

而当尔冬升回归到
观众身份，他又怎样看待
这部影片？他笑言：“我
小的时候被我爸打得更
严重！但父亲去世之后，
我其实没有怎么恨他。
好像那个年代就是这样
的，当然现在时代已经变
了。其实电影里的事情
没 有 怎 么 发 生 在 我 身
上。我没有朋友轻生，顶
多是被老爸打，我妈妈对
我很温柔，反而哥哥比较
严厉。”

让尔冬升有共鸣的
不是郑 Sir，而是片中的
父母。这对父母做了一
次错误示范，让尔冬升重
新思考教育这件事。“我

女儿现在8岁多，正在学
钢琴。以前我从来不看
报纸的教育版，但看完
《年少日记》之后我开始
看了。现在的孩子书包
那么重、要上那么多补习
班，其实我能理解父母的
心情，因为社会竞争大，
他们担心孩子的前途，所
以他们才会希望给孩子
最好的教育，逼他们变得
更优秀。但如果逼得太
紧，破坏了亲子关系，是

不是得不偿失呢？是不
是给了孩子更大的压力
呢？这部电影让我开始
思考我应该怎么对待我
的女儿。”

尔冬升希望能有更
多年轻父母走进电影院：

“我一直说，拍电影是提
出问题，我们是解决不了
问题的。如果这部电影
对正在养育儿女的父母
有一点启发，我觉得就已
经是很大的功德。”

在刚刚过去的金像奖
中，香港电影如何实现世
代更替再次引发大众讨
论。尔冬升不担心香港电
影青黄不接：“《年少日记》
拍摄时，我只去过三次探
班。上映后我们办了一个
庆功宴，那时候我才第一
次跟台前幕后所有工作人
员见面。我发现有90%的
人我是不认识的，当时我
就说：‘我觉得（香港）电影
圈有救了。因为新的力量
出现了。’”尔冬升感受到
新生代电影人与老一辈的
不同：“老实说，我入行的
时候，行业中的教育水平并
不高，到拍摄现场能听到很
多粗口。但他们这一代不
同，教育水平高了，更理性
了，这是很大的区别。”

近年来香港新导演不
断涌现。以今年金像奖为
例，最佳导演的五强名单
中，有三位也是新晋导演的
提名者。新生力量的出现，
其中一个原因是政府的扶
持。以《年少日记》为例，这
是香港“首部剧情电影计
划”的获奖作品，由香港电
影发展资金为未拍过剧情
长片的导演提供资金资
助。“这个计划有一个优点，
这些资金是直接给了导演，
不需要回收。所以导演不
需要面对投资方，也没有市
场压力。所以他们可以创
作任何自己想要的东西。

包括为《年少日记》做监制
时，我也不会从商业角度看
这部电影。你们想表达什
么、想怎么拍，就尽量去
拍。我只协助你做到剧本
完整，后期再给一些意见。”
尔冬升说。正因有“首部剧
情电影计划”的支持，近年
来，香港出现《一念无明》
《流水落花》等一批颇有现
实关怀的新导演作品，为港
片吹来一股新风。

“首部剧情电影计划”
某种程度上也是一种奢侈
的任性。到了第二部长
片，导演必须直面市场和
投资方。卓亦谦是幸运
的，他的第二部长片已经
在 计 划 中 ，是 一 部 商 业
片。如何平衡市场期待和
个人表达？他说：“这是一
个新的开始。我以往的短
片、MV 和《年少日记》这
部长片都是自编自导，但
我始终要训练自己去拍其
他人写的故事。但我相信
我在任何故事里都能找到
自己，会把自己的风格带
到影片里。既然是拍商业
片，我要做的就是尽我的
能力讲故事，好好跟观众
沟通，对老板负责。”

至于尔冬升对香港的
新导演有什么寄语？他说：

“别推任何的工作。网大
（网络大电影）、广告等等，
尽量都接，要多练手，不要
错过任何做导演的机会。”

郑有杰

（黄梓乐饰）

的求救被家

人忽视

郑 Sir
（卢镇业饰）
长大后仍要
面对原生家
庭带来的阴影
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上周日的香港电影金像奖颁奖礼上，电影《年少日记》获得12项提名，为

导演卓亦谦赢得新晋导演奖。4月 19日，影片在内地正式上映，内地观众终

于可以一睹这部港片话题之作的真容。

家庭暴力、儿童轻生、情绪问题，通通浓缩在95分钟的《年少日记》里。故

事基调沉重，却意外赢得观众共鸣。去年在香港上映后，影片引发讨论，本土

票房突破2345万元。在内地点映后，豆瓣评分不降反升，高达8.6分。

《年少日记》是卓亦谦执导的首部剧情长片。他将许多私人经验和情感倾

注其中，片中的成长之痛浓烈得足以冲击观众。影片监制尔冬升比卓亦谦年

长30岁，是影坛前辈也是人生前辈，他对这个故事又有另一番感悟。电影在

内地上映前夕，两人一同接受了羊城晚报记者的专访。
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《年少日记》今日上映

游泳名将变职业球手

现年31年的宁泽涛，曾被捧为中国“最帅游泳名
将”，虽在2011年因涉药被禁赛一年，但禁赛结束后
迅速成为了中国男子短距离自由泳项目的领军人
物。2015年，他在俄罗斯喀山举行的世界游泳锦标
赛上夺冠，成为中国历史上第一位在男子100米自由
泳项目上拿到世锦赛金牌的选手，也是第一位在该
项目上突破48秒大关的亚洲选手。

2019年3月6日，他在社交媒体上宣布退役，结
束自己的游泳职业生涯。之后他短暂试水娱乐圈，
便向高尔夫球坛进军。从游泳转向高尔夫的原因，
宁泽涛说因为高尔夫是一项不受年龄限制的运动，
更有趣和更能挑战自我。

以业余球员身份努力奋斗了三年后，去年他通
过国内职业资格考试成为一名职业高尔夫球员，如
今更是出现在沃尔沃中国赛资格赛的赛场上。不过
他在高尔夫球场的成绩与当年在泳池的成绩天差地
别，资格赛第一轮他就打成85杆，因为距离中国大陆
选手晋级线81杆还有4杆之遥，最终无奈出局。

参加高球赛还是游泳赛？

只打了一轮就被淘汰的宁泽涛，在其个人网页
上写了句“恍惚了好久”，这会不会是想表达对自己
在球场上糟糕表现的失落呢？

有知情人士向羊城晚报记者透露，虽然宁泽涛
打出过6字头（在标准杆为72杆的高尔夫球赛中打
出60多杆的佳绩），也有过一杆进洞，但其正常水
平只能勉强进入单差点（80杆左右），沃尔沃中国
赛毕竟是中国大陆今年水平最高的男子职业高尔
夫球赛，其资格赛的参赛水准也是比较高的，宁泽
涛目前的水平应该还达不到，赛会是出于知名度
的考虑给他发放了一张参赛外卡。

因此，无论是赛会还是他本人，对85杆这个成绩
应该都不太意外，赛后宁泽涛也坦承自己的火候（高
尔夫水平）还没到，对这样的结果早有预料。

至于那句“恍惚了好久”，原来是因为2024全国
游泳冠军赛暨巴黎奥运会选拔赛紧接着2024年高尔
夫沃尔沃中国赛资格赛举行，两个赛事都在深圳，正
巧是由同一家酒店负责接待。于是，参加高尔夫赛
的宁泽涛回到酒店，看到酒店大堂新设了一个全国
游泳冠军赛接待处，顿时联想起当年参加游泳赛那
熟悉的接待处签到场景，自然会“恍惚了好久”。

独家报道

宁泽涛缘何
“恍惚了好久”

羊城晚报记者 梁劲松

4 月 18 日在深圳隐秀高尔夫俱乐部鸣金的
2024年高尔夫沃尔沃中国赛资格赛，最受瞩目的
不是12位晋级正赛的球员，而是一位“出局”的球
员——已退出泳坛5年的中国游泳名将宁泽涛。

？
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伤痛直面 ，才能解决问题

4月18日，澳门国际乒联男女单
打世界杯正式进入第二阶段的较量，
在当天进行的1/8决赛中，闯入男女
16强的11位国乒选手悉数登场，除了
梁靖崑、王艺迪不敌外协选手卡尔伯
格、张本美和外，林高远、马龙、陈梦、
王曼昱、王楚钦都打赢“外战”闯进8
强，其中林高远战胜斯洛文尼亚名将
达科，马龙赢下法国新星菲利克斯·
勒布伦。而在两场备受瞩目的“内
战”中，樊振东大比分4比3逆转小将
林诗栋，孙颖莎则以大比分战胜队友
陈幸同晋级。

两场“内战”中，樊振东对阵国乒小
将林诗栋的比赛率先进行，两人过去在
国际赛场有过4次交手，战绩平分秋
色，最近两次交手分别是WTT多哈球
星挑战赛与新加坡大满贯赛，均是林诗
栋取胜。此役再次面对樊振东，林诗栋
迅速进入比赛状态，首局他就利用樊振
东的无谓失误，将比分迅速拉开到了6

比1，并以11比7先下一城；次局两人开
局阶段打得胶着，在发球上都积极求
变，但局末樊振东利用林诗栋失误连得
2分，以11比9扳回一局；第三局两人继
续展开高强度反手对拍，比分一路胶着
到10平，关键时刻林诗栋顶住了压力
连得2分拿下本局，大比分2比1领先；
第四局林诗栋没有给樊振东太多机会，
以11比6再下一城，大比分3比1领先；
进入第五局，退无可退的樊振东开始绝
地反击，在开局阶段一鼓作气将比分拉
开至8比3，在局末的关键时刻，樊振东
改变发球站位取分稳住局面，并以11
比9扳回一局，双方大比分战至3比2；
此后的第六局和第七局，找回状态的樊
振东愈战愈勇，以13比11、15比13艰难
啃下，大比分4比3完成大逆转，挺进男
单8强。接下来的1/4决赛，樊振东将
与队友林高远进行“广东德比”。

另一场国乒“内战”由孙颖莎和陈
幸同联袂呈现。首局孙颖莎率先进入

状态取得领先，之后一鼓作气将比分
拉开到9比5，并以11比8先下一城；次
局孙颖莎在比分落后的不利条件下迅
速调整，连追7分完成了反超并拉开分
差，随后陈幸同顽强将比分追至9平，
关键时刻孙颖莎顶住压力，连得2分再
下一城，大比分2比0领先；第三局互相
熟悉的两人打得依然激烈，比分一路胶
着至8平，这一次陈幸同把握住了机会，
连得2分拿到局点，最终以11比9扳回一
局，双方大比分战至2比1；第四局、第五
局，孙颖莎继续稳定发挥，以11比7、11
比9拿下，从而大比分4比1战胜陈幸同，
昂首挺进8强。

当天王楚钦是最晚出战的国乒选
手，在与巴西名将雨果的对决中，在大
比分1比2落后的不利局面下，连胜三
局，最终以大比分4比2逆转对手晋级8
强。至此，国乒11位跻身男女赛场16
强的选手中，有7人晋级8强。

羊城晚报记者 吕航

澳门乒乓球单打世界杯

樊振东主导超级大逆转

国乒7人挺进8强
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4月 18日，2023至2024赛季CBA联赛季后赛展开了四分之一决赛
的争夺，坐镇主场的广东队以120比 100击败广厦队，取得季后赛开门红
的同时，在五回合三胜制的系列赛中占得先机。周琦得到全队最高的22
分，徐杰和胡明轩分别有20分和18分入账。这是广东和广厦两队连续第
二个赛季在四分之一决赛相遇，上赛季广厦队以2比 1击败广东队晋级。
双方的第二回合比赛将于20日晚继续在广东队的主场进行。

广
东
队
外
援
沃
特
斯
（
左
）
突
破

樊
振
东
在
比
赛
中

图/

视
觉
中
国

“最帅游泳名将”出战高尔夫职业赛“一轮游”

徐杰第三节砍16分

从最终比分来看，广东队以20分
的较大优势赢下了比赛，但他们获胜
的过程并不轻松。广东队在开局阶
段进入比赛速度很快，杜润旺、张皓
嘉等锋线球员在三分线外手感火热，
广东队的快打旋风压得广厦队喘不
过气。在首节结束时，广东队便以40
比21建立起了19分的领先优势。广
厦队主帅王博在赛后承认，他们输球
的原因主要在于：“第一节比赛打得
不好，一上来就输了20分，我们随后
的比赛就打得很辛苦了。”

但广东队没能在第二节延续首
节的进攻感觉，广厦队利用广东队
的命中率下降接连打出反击，外援
约瑟斯庞里突外投，瞬间帮助广厦
队将分差追至 2分。广东队主帅杜
锋在复盘时表示：“第一节我们领先
得很多，但是第二节把比赛想得太
简单了，在两个强队之间的较量中，
容不得半点松懈。”

在关键的第三节，徐杰成为了
决定比赛胜负的功臣。他在本节展
现了丰富的进攻手段，无论是突破、
抛投还是三分都得心应手，徐杰单
节砍下 16分，再次帮助广东队将分
差拉开到20分左右。而广厦队的几

名核心球员在此时又受到了犯规过
多的困扰，随着比赛时间的流逝，广
厦队已无力逆转比赛。在第四节中
段，王博逐渐将主力球员换下，本场
比赛的结果就此盖棺论定。

谈晋级还为时尚早

虽然广东队以相对大的比分赢
下了这轮系列赛的首场比赛，但在此
刻便谈论广东队的晋级前景还是为
时尚早。正如此役得到全场最高30
分的广厦队外援约瑟斯庞所说，这是
一轮很长的系列赛，他们还有机会。

广厦队两大核心孙铭徽和朱俊

龙都是带伤出战，在大局已定时，王
博主动将包括他俩在内的主力球员
换下，显然是在为接下来的比赛作
准备。另外，广厦队此役在三分线
外全面失准，他们在前三节三分球
21 投仅 3 中，要不是替补阵容在末
节投进三记三分，广厦队的三分命
中率会更加难看。

受伤病影响和命中率低的制
约，广厦队并未在本场比赛发挥出
最佳水平。从第二节可以看出，当
广厦队全主力球员在场时他们有着
很强的竞争力，但此役王博并未让
主力球员出场太长时间。在两队上
个赛季的对抗中，广厦队主力球员

的出场时间几乎都在 40分钟以上，
而本场广厦队出场时间最长的朱俊
龙也不过打了35分钟。

杜锋也在赛后强调，他们要好
好准备接下来的比赛，“明天又是
新的一天，赢下这场比赛只是一个
开始。”以张明池为代表的广东队
年轻球员在此役表现不错，杜锋表
示他为了培养年轻人付出了很多
心血，也希望他们继续保持拼尽全
力的态度。“我从他们的眼神中就
可以看出他们的变化，希望他们能
继续保持。严是爱，松是恨，这就
是我对他们严厉的原因，竞技体育
就是这么残酷。”杜锋说。


